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ـ رسم الألف في آخر الكلمة  أولًا

  

 (ى(، أو مقصورة )اانتبه: الألف إما أن تكون طويلة )

 أ/ ترسم الألف المقصورة )ى(:

 إذا كان أصلها ياء في الأسماء والأفعال.  .1

 هُدى ـــــــــــــــ يهدي 
 نهُى ــــــــــــــــ ينهي 

 هَوى ــــــــــــــ يهوي 

 نَوى ـــــــــــــــ ينوي 

 مشى ـــــــــــــ يمشي 
 جرى ــــــــــــ يجري 
 هدى ــــــــــــــ يهدي 

 

 نت في آخر الًسم والفعل فوق الثلاثي )أي جاءت رابعة فأكثر(،وليس قبلها ياءإذا كا  .2
 بشرى 
 ليلى 

 سلمى 

 أروى 

 مصطفى 
 مستشفى 
 أعطى 
 أسدى 
 أنهى 

 

 في نهاية بعض الأسماء الأعجمية: .3
 موسى 
 عيسى 

 كسرى 

 بخارى 

 في نهاية خمسة أسماء مبنية: .4

 لدى 
 متى 

 أنى 

 أولى 

 الألى 



 في نهاية أربعة حروف: .5

 بلى 
 إلى 

 حتى 

 على 

)))))((((( 

 ب/ ترسم الألف طويلة )ا(

 ـ في آخر الأسماء والأفعال التي أصلها )و(1

 علا ـــــــــــ يعلو 

 ذرا ـــــــــــ يذرو 

 سما ـــــــــ يسمو 

 دعاـــــــــــ يدعو 

 نما ـــــــــــ ينمو 

 ـ في آخر الأسماء والأفعال فوق ثلاثة إذا كان قبلها ياء2

 زوايا 

 خطايا 

 هدايا 

 عطايا 

 استحيا 

 أعيا 

 مهم جداا: ترسم ألف يحيى مقصورة بمخالفة القاعدة للتفريق بينها وبين الفعل )يحيا(

 )حيثما ـ كيفما ـ هنا ـ أنا ـ ما ـ أنتما(.ـ في نهاية بعض الأسماء المبنية 3

 )يا ـ هيا ـ لً ـ أما ـ لولً(.ـ في نهاية بعض الحروف  4

 )فرنسا ـ إيطاليا ـ ألمانيا...(ر ما سبق ذكره ـ في نهاية الأسماء الأعجمية غي5

 :انتبه 

 مثنى علا ــــــــــــــــ علوان 

 جمع علا ـــــــــــــــ علوات 

 مثنى هدى ـــــــــــــــ هديان 

 جمع هدى ــــــــــــــ هديات 
 

. 

 



 ثانياا ـ رسم التاء المفتوحة والمربوطة في آخر الكلمة

 أ/ مواضع التاء المفتوحة )ت(:

 ـ ترسم مفتوحة في الأفعال:1

 ـ إذا كانت أصلية. )سكت ـ مات(

 ـ إذا كانت للتأنيث )هند جلستْ / نوف لعبتْ(

 ـ إذا كانت تاء الفاعل )أنا فهمتُ / أنا ذاكرتُ(

 ـ ترسم مفتوحة في الأسماء:2

 (.ـ في الًسم المذكر الثلاثي ساكن الوسط )زيت ـ بيت ـ قوت

 ـ في المصدر الذي لًمه تاء )سكوت ـ العنت(.

 ـ تاء جمع المؤنث )مسلمات ـ مدرسات(.

 ـ تاء جمع التكسير الذي في مفرده تاء مفتوحة )بيوت ـ أقوات ـ أموات(.

 ـ الًسم المنتهي بتاء قبلها واو أو ياء )عنكبوت ـ كبريت ـ عفريت(

 ـ في بعض الحروف.  )ليت ـ ولًت(3

 لضميرين )أنتَ ـ أنتِ(ـ التاء في ا4

 انتبه: التاء في أنتَ ــــــ تاء الفاعل

 التاء في أنتِ ــــــ تاء التأنيث      

 ب/ مواضع التاء المربوطة )ة(:

 )فاطمة ـ عائشة ـ شجرة ـ مدرسة(.ـ الًسم المفرد المؤنث 1

 )دعاة ـ قضاة ـ غزاة(.ـ جمع التكسير الذي لً يوجد في مفرده تاء مفتوحة 2

 .)معاوية ـ أسامة ـ طلحة ـ عقبة(في بعض الأسماء المذكرة  ـ3

 ت(. )ثم +المكونة من )ثمت( للتفريق بينها وبين )هنالك(، التي بمعنى )ثمَّة( ـ في آخر كلمة 4

 .)علامة ـ نسابة(ـ في آخر أسماء المبالغة 5

 

 ثانياا ـ مواضع الهاء )ـه / ه(

 )كتابه ـ قلمه ـ منه ـ عنده(ـ هاء الضمير في نهاية الكلمة 1

 )الله ـ سفيه ـ فواكه ـ مياه ـ دكتوراه(ـ إذا كانت حرفاا من أصل الكلمة 2
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